

L'UNIVERS FASCINANT D'IL Y A 5000 ANS...

LES autos, les frigos, la radio, la télévision et... la bombe atomique, voilà notre monde à nous !... Pourtant, les hommes, les femmes et les enfants d'il y a cinquante ou vingt siècles se passaient fort bien de ces dangereuses merveilles. Et ils s'estimaient sans doute très heureux. Mais leur façon de vivre était si différente de la nôtre qu'elle nous en paraît mystérieuse. Voulez-vous que nous fassions ensemble un saut dans le passé pour mieux les observer ? C'est cela, l'Histoire ! Et vous verrez, c'est passionnant !... Chaque semaine désormais, grâce aux dessins de Fred Funcken, nous vous présentons un REPORTAGE en images de mondes disparus. Et pour commencer, allons faire un petit tour dans ce pays énigmatique qu'on appelle l'Égypte...

1. — LE NIL

LA civilisation de l'Égypte est très vieille. C'est l'une des plus anciennes que l'on connaisse. On pourrait dire, d'ailleurs, qu'elle fut la civilisation du NIL, car sans le Nil, l'Égypte serait un désert inhabitable. Mais il y a le Nil, ce fleuve-dieu, tour à tour bleu, vert, rouge, gris. En juillet, il déborde et inonde tout le pays en y laissant une boue noirâtre qui fertilise prodigieusement le sol et permet plusieurs récoltes par an. Les Égyptiens avaient creusé une foule de canaux d'irrigation et faisaient se répandre l'eau du fleuve sur une grande partie de leur empire. Le Nil accomplissait ainsi, à lui seul, le travail de plusieurs centaines de milliers d'hommes.

3. — LES PYRAMIDES

CE sont eux qui bâtirent les puissantes pyramides de Ghizeh. La plus célèbre est celle du roi Kéops. Haute de 140 mètres, son volume est de deux millions et demi de mètres cubes. Les pyramides étaient des tombeaux destinés à contenir dans une cachette introuvable le corps du pharaon; car la croyance des Égyptiens était que l'âme du mort — le KHA — survivait aussi longtemps que le corps subsistait. Le corps était momifié et protégé par plusieurs sarcophages.

4. — LA BARQUE FUNÈBRE

PLUS tard, lorsque le centre de l'Égypte se déplaça vers le sud et que les Pharaons s'établirent à Thèbes, les morts furent ensevelis dans la vallée des rois, dans des tombes souterraines fort compliquées. La barque sacrée les transportait vers leur demeure éternelle, au chant des pleureuses et des harpistes. L'âme — ou KHA — devait comparaître devant le tribunal d'Osiris et d'Anubis, dieu funèbre à la tête de chacal.

5. — LE TEMPLE DE LOUQSOR

LES dieux les plus vénérés en Haute-Égypte étaient ceux qui exprimaient la grandeur du soleil : PHTAH, qui l'incarrait dans le corps du bœuf Hapi, AMON RAH à qui furent dédiés les temples de Karnak et de Louqsor... Ces temples étaient incroyablement grandioses, avec leurs avenues de sphynx, leurs pylones flanqués d'obélisques de granit rose hautes de 20 mètres, leurs énormes statues et leurs salles immenses dont les colonnes mesuraient dix mètres de tour. Le dessin ci-contre qui représente le temple de Louqsor peut vous en donner une idée. Les prêtres d'AMON-RAH devinrent d'ailleurs si puissants qu'ils finirent par s'emparer du trône !

2. — LE PHARAON

IL y a 5000 ans, les Égyptiens étaient groupés en un État sous l'autorité d'un pharaon, ce qui se traduit « DOUBLE GRANDE MAISON » (Piraouï) : maison de la Haute-Égypte et maison de la Basse-Égypte. C'est pourquoi le souverain portait deux coiffures : la blanche et la rouge. Les premiers pharaons habitaient Memphis.